
記者點「讚」部長通道

政務公開 權在用「雲在看」
總理強調簡政放權 今年要砍一半證照

香港文匯報訊（記者 王玨 兩會報道）

國務院總理李克強昨日在總理記者會上

再次強調政務公開。他表示，人們常說

「人在做、天在看」，現在雲計算時代

就要實現「權在用、雲在看」，行使權

力不能打小算盤。李克強還說，政務公

開是慣例，不公開是例外。政府要把涉

及公眾利益的措施，讓群眾像掃二維碼

一樣看得清清楚楚、一覽無遺。談及簡

政放權，李克強指出，本屆政府在3年

前表示減少審批事項要達到三分之一，

現在這個目標已提前實現。今年要下決

心再砍掉一批審批事項以及一半沒有必

要的證照。
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全國醫保聯網 兩年內可異地結算
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有記者提到，當前民眾對政務公開有越來越高
的期待，每年依法申請公開信息的數量也在

逐漸增多。但是一些地方和部門不夠「給力」，發
佈消息相對滯後，大家心裡有些着急，也有些意
見。對此，李克強回應指出，政務公開和簡政放權
都是推進政府職能轉變的關鍵，中央也明確要求，
要推進政務公開，還要在若干方面進行努力。
首先，該公開的應該全部公開。公開是慣例，
不公開是例外。尤其是涉及到公眾利益的措施，
財政預算收支情況等，都應該加大公開的力度，
讓群眾像掃二維碼一樣清清楚楚、一覽無遺。
第二，能上網的要盡可能上網。政府的權力清
單要上網，權力的運行也要上網，要留下痕跡，
這樣可以減少自由裁量的空間。人們常說「人在
做、天在看」，現在是雲計算的時代，就要實現
「權在用、雲在看」，行使權力不能打小算盤。
第三，要及時回應社會的關切。政府出台一
些政策，本來是為了利民、惠民，群眾看不
懂、有疑問，那就要解釋。一些合理的建議，
該修改的就要修改。要讓政策的內涵透明，而
且也回應民意。

減審批事項三分一提前達標
李克強特別提到，今年兩會前，他就要求國務院

的部長們要主動發聲，回答記者的提問，「不是有
一個『部長通道』嗎？我跟他們說：你們可不能記
者一發問你就拱拱手一走了之，要把嘴巴張開，直
截了當地回答問題。我聽說今年部長們的表現還是
受到記者們的歡迎的，是不是啊？」他並指出，政
務公開實質上也是要讓政府的權力受到監督，這樣
也有利於政府提高效率，而且從制度上來避免濫用
權力，「我們歡迎社會各界，包括媒體朋友們的監
督」。
談及簡政放權，李克強說，本屆政府在3年前
表示減少審批事項要達到三分之一，現在這個目
標已提前實現。據第三方評估，多數企業和群眾
對這樣做還是比較滿意的。但與此同時，確實還
存在許多問題，有更高的期待。

用減權的「痛」換辦事的「爽」
他指出，當前中國審批事項仍然較多，且保留
的事項當中有很多標準不統一，這本身就束縛了
產業的發展，也抑制了群眾消費的需求。所以，
簡政放權必須一以貫之，哪裡遇到問題、碰到阻
力就要設法去解決，這是削減部門利益的事情。
要用減政府權力的「痛」來換得企業、群眾辦事
的「爽」。今年要下決心再砍掉一批審批事項，
而且直接放給市場，即使是需要審批的也要簡化
手續。
李克強特別提到推進標準統一。他介紹說，
中國這兩年推進商事制度改革就是一個統一標
準的過程，結果激發了很大的群眾創業熱情，
「這個領域能做到，為什麼其它領域就做不
到？」他指出，要給相關部門下達硬任務、排
時間表，同時今年還要砍掉一半沒有必要的證
照。針對於法無據影響群眾的創業熱情，甚至
損害群眾利益的不合理文件，李克強稱「要堅
決進行清理，該廢除的廢除」。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）李克強昨
日在回應全國醫保聯網問題時表示，今年要基本解決
省內就醫異地直接結算的問題，爭取用兩年時間，讓
老年人跨省異地住院費用能夠直接結算，使合情合理
的異地結算問題不再成為群眾的「痛」。他表示，階
段性地、適當地下調「五險一金」的繳存比例是可以
做的，讓企業多減輕一點負擔，讓職工多拿一點現
金。
媒體網絡調查顯示，「加快推進醫保的全國聯網」

是網民最想向總理提出的問題。針對這一提問，李克
強表示，感謝媒體用網絡投票的方式了解民生難處，
給政府出題，這也是幫助政府改進工作。他並說自己
對醫保異地結算有所了解，「有些老年人退休以後和

子女在異地生活，還幫助照看第三代，但是生病住院
了還得回到原來工作的地方去報銷，這些事情看起來
是具體的事，但對碰到這個事的人或家庭，有可能就
是天大的事」。

下調「五險一金」繳存比例
「政府下決心要推進全國醫保聯網。」李克強說，要

在今年基本解決省內就醫異地直接結算的基礎上，爭取
用兩年時間，使老年人跨省異地住院費用能夠直接結
算，使合情合理的異地結算問題不再成為群眾的
「痛」，這需要各有關部門下大力氣。「我們執政的目
的是為什麼？出發點和落腳點還是為了改善民生，就是
要讓群眾對民生的呼聲和要求，倒逼我們的發展，推動

和檢驗我們的改革。」李克強說。
對於輿論認為「五險一金」（養老、醫療、失業、工

傷和生育保險，住房公積金）繳存比例較高的問題，李
克強表示，在今年兩會期間，一些代表和委員也提出
來，可以考慮調整「五險一金」的繳存比例，黨中央對
此事高度重視，國務院去年實際上已經下調工傷、失
業、生育保險的繳存比例。
李克強指出，「五險一金」從總體上看還是有適當調

整的空間，各地情況不同。社會保障基金是充裕的，在
國家規定的統一框架下，可以給地方更多的自主權，讓
他們根據當地實際情況，階段性地、適當地下調「五險
一金」的繳存比例，讓企業減輕一點負擔，讓職工多拿
一點現金。

香港文匯報訊（記者江鑫嫻兩
會報道） 被問及一些市縣靠貸款
發放養老金，中央政府是坐視不管
還是準備為他們買單時，李克強表
示，確實有個別地方發生了養老金
發放困難的問題，但這是一地之
難、一時之急。只要地方政府盡力
了，中央政府是會給予補助的。他
說：「我想做個安民告示，從全面
長期來看，中國政府對中國公民保
證養老金發放是沒有問題的。」

會督促養老金按時足額發放
李克強表示，中國現在實施的是

養老金省級統籌，省級政府有責
任、也有能力通過多方籌集資金，

來保證養老金的發放，確有突出困
難的，只要地方政府盡力了，中央
政府是會給予補助的。這3年中央
財政就拿了上萬億元，但是地方必
須盡職盡責，而且中央政府要督促
養老金按時足額發放。
「大家都有退休、都有需要養

老的一天。」李克強給出「安民
告示」說：「我們去年養老保險
收支結餘3,400多億元，累計結餘
34,000多億元，還有全國的社會
保障基金儲備 16,000 億元沒有
動，同時還能夠劃撥國有資產來
充實養老基金。所以可以肯定地
說，老有所養不會、也絕不能是
一句空話。」

「今年的部長通道就此落幕了，我們明年見。」當主
持人略帶遺憾的話音剛落，在人民大會堂北門堅守到最後
一刻的記者們紛紛鼓掌。更有記者直呼，今年的部長通道
辦得實在太成功了。

今年的全國兩會，部長通道可是記者們撲新聞的熱
點。也許是李克強兩會前號召內閣主動發聲起了作用，部長們與媒體溝通
的強度和開放度，獲在場記者點「讚」。

其實，部長通道不是正式的發佈場地，而是人民大會堂北門入口的一條
百餘米的紅毯路，每次全體大會，包括各部委「一把手」在內的列席人員
會從此門進入會場。由於能夠「捕獲」部長撈到重磅新聞，這裡每天都會
有百餘名中外記者攜着「長槍短炮」蹲守於此。

今年的部長通道較往年更精彩，五次全體大會，30餘位各部委「一把
手」在此回應了近60個熱點問題，可謂史無前例。 ■記者馬琳北京報道

李克強昨日在北京出席中外
記者會時表示，「簡政放權必
須一以貫之，哪裡遇到問題、
碰到阻力就要設法去解決。」

簡除煩苛 禁察非法
十二屆全國人大四次會議昨日閉幕。11天前，同

樣是在人民大會堂，李克強在作政府工作報告時加
進了一句話——「簡除煩苛，禁察非法」。其大意
是，「除去那些煩瑣的規章制度，禁止部屬擾民等

不法行為」。這是「簡政放權，務實為民」的另一
種表述。

梳理近4年總理記者會，「簡政放權」是總理必
談的4個字。

2013年十二屆全國人大一次會議閉幕後，李克強
在記者答問環節首度論及簡政放權，強調要「把錯
裝在政府身上的手換成市場的手」。他說，這是削
權，是自我革命，會很痛，甚至有割腕的感覺，但
這是發展的需要，是人民的願望。

2014年，李克強又在大會堂金色大廳對中外記者

說，中央政府把簡政放權作為改革的「先手棋」。
他還以一系列數據佐證，簡政放權是激發市場活
力、調動社會創造力的利器。

2015年，李克強被媒體問到是否依舊還有「壯士
斷腕的決心」，未來改革「會不會更痛」。李克強
說，「確實很痛，而且在加深，面還會擴大。因為
簡政放權是政府的自我革命，它不是剪指甲，是割
腕，忍痛也得下刀。」

他又強調，活力來自民間，而簡政放權的減法可
以對應對經濟放緩發揮支撐的力量。

那次兩會上，「大道至簡，有權不可任性」被寫
入了當年的政府工作報告。

■中新社

李克強談民生要點
■ 推進內地醫保聯網，要在今年基本解

決省內就醫異地直接結算的基礎上，
爭取用兩年時間，使老年人跨省異地
住院費用能直接結算

■ 階段性地、適當地下調內地「五險一
金」的繳存比例

■ 從全面長期來看，養老金發放是沒有
問題的

■今年要砍掉一半沒必要的證照

資料來源：本報記者王玨/中新社
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■■部長通道獲記者們點部長通道獲記者們點「「讚讚」。」。
圖為銀監會主席尚福林在會前接圖為銀監會主席尚福林在會前接
受媒體採訪受媒體採訪。。 新華社新華社

■■李克強說李克強說：：
「「老有所養不老有所養不
會會、、也絕不能也絕不能
是 一 句 空是 一 句 空
話話。」。」圖為湖圖為湖
北武漢的一間北武漢的一間
社區養老院社區養老院。。

資料圖片資料圖片

■■總理強調簡政放權總理強調簡政放權。。圖為福建出入境檢驗檢疫局在全國質圖為福建出入境檢驗檢疫局在全國質
檢系統率先試點檢系統率先試點「「多證合一多證合一」」改革改革，，以簡政放權為出發點以簡政放權為出發點，，
着力破除各種約束企業發展的體制機制障礙着力破除各種約束企業發展的體制機制障礙。。 新華社新華社

■■李克強總理強調簡政放權李克強總理強調簡政放權。。吉林商事登記力行簡政放權吉林商事登記力行簡政放權。。圖為圖為
市民在吉林省政府政務大廳辦理企業經營許可證市民在吉林省政府政務大廳辦理企業經營許可證。。去年以來去年以來，，吉吉
林省強力推進工商登記制度改革林省強力推進工商登記制度改革，，探索探索「「三證合一三證合一」」改革改革，，創新創新
政府服務方式政府服務方式，，為市場主體和監管部門為市場主體和監管部門「「雙減負雙減負」。」。 資料圖片資料圖片
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